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СОБЫТИЯ
 04 	 Яркий	старт:	как	прошел	выпускной	в	Финансовом	университете	

В этом году Финансовый университет выпустил в мир больших карьер почти 12 тысяч молодых 
специалистов. С окончанием важного и ответственного жизненного этапа выпускников 
поздравили представители руководства университета, органов государственной власти 
и бизнес-сообщества. 

ДЕНЬ	ФИНАНСИСТА	

 12 	 День	финансиста	–	профессиональный	праздник
Официальный статус государственного праздника Дню финансиста присвоен указом 
президента РФ № 1101 от 19 августа 2011 года, и отмечается он 8 сентября. Дата была 
выбрана не случайно, поскольку именно в этот день в 1802 году император Александр I 
основал Министерство финансов Российской империи.

СОБЫТИЯ

 18 	 Цифровая	кафедра	«Альфа-Банка»	открыта	в	Финансовом	университете
29 июня на факультете информационных технологий и анализа больших данных Финансового 
университета состоялось торжественное открытие цифровой кафедры «Альфа-Банка». 
Ее профиль – технологии Data Science, большие языковые модели, искусственный интеллект 
в финансах и не только. Цифровую кафедру Финансового университета возглавил 
руководитель центра продвинутой аналитики «Альфа-Банка» Алексей Каширин.   

 22 	 Завершился	открытый	конкурс	научных	работ	«Бюджетно-налоговая	политика	
и	экономический	рост	России»	при	поддержке	ЗАО	«Консультант	Плюс»	
Департамент налогов и налогового администрирования факультета налогов, аудита 
и бизнес-анализа и Департамент общественных финансов финансового факультета 
при поддержке ЗАО «Консультант Плюс» с 17 мая провели ежегодный открытый конкурс 
научных работ «Бюджетно-налоговая политика и экономический рост России», в котором 
участвовали студенты-бакалавры и магистранты, в том числе выпускники 2023 года, 
представлявшие Финансовый университет при Правительстве Российской Федерации, 
а также Уральский и Уфимский филиалы и Чувашский государственный университет имени 
И.Н.Ульянова. 

ИСТОРИЯ	ВУЗА	–	ИСТОРИЯ	СТРАНЫ	
 24 	 К	75-летию	со	дня	рождения	Т.А.Мирошниковой.	Ас	организации	учебного	процесса

Татьяна Александровна Мирошникова отдала университету 46 лет своей жизни. Без малого 
30 лет из них она руководила организацией учебного процесса, претерпевшего за это время 
не один революционный сдвиг… 

АКТУАЛЬНО	

 28 	 Государственный	финансовый	контроль	за	цифровым	рублем:	актуальность	
и	перспективы	развития
Студенты Финансового университета под руководством заведующего кафедрой 
финансового контроля и казначейского дела, заместителя руководителя Федерального 
казначейства д-ра экон. наук Э.А.Исаева исследовали перспективы развития 
государственного финансового контроля за цифровым рублем.   

 29 	 Восстанавливая	связь	исторических	времен
Подлинно исторические события случаются нечасто. Чтобы быть и называться действительно 
историческими, такие события должны принципиально отличаться от текущих, повседневных – 
прежде всего по значению и влиянию на последующий ход вещей, а также по масштабам. 
Именно поэтому исторические события происходят редко, но их, как правило, запоминают 
надолго, если не навсегда. И именно они заслуживают того, чтобы войти в историческую 
летопись.   

ВНЕ	АУДИТОРИИ

 31 	 Системное	развитие	во	всех	направлениях	деятельности	как	стратегия	
достижения	цели
В первые месяцы лета ПО СК «Самоуправление вне границ» подвел итоги деятельности за год 
и за всю историю существования клуба, а также наметил новые векторы развития и будущие 
перспективы.   

 33 	 Парк	«Патриот»:	увидеть,	узнать,	понять
15 июля 2023 года иностранные обучающиеся Финуниверситета посетили Военно-
патриотический парк культуры и отдыха Вооруженных Сил Российской Федерации «Патриот». 
Мероприятие было организовано Управлением по работе с иностранными обучающимися 
и преподавателями.

 35 	 	«Лед	тронулся».	Иностранные	обучающиеся	Финуниверситета	в	Мурманске
Второй всероссийский форум-фестиваль «Арктика. Лед тронулся» состоялся 22–25 июня 
в Мурманске в рамках плана мероприятий председательства России в Арктическом совете 
в 2021–2023 годах.    

 37 	 Great	relax	–	УОК	«Лесное	озеро».	Путевые	заметки
В один из тихих летних вечеров нашего пребывания в УОК «Лесное озеро» с 6 по 17 июля 
захотелось не только насладиться пением птиц, запахом смешанного леса и цветущих трав, 
но и поделиться своими впечатлениями с окружающими, а по итогам нашего общения 
и с читателями журнала «Финансист». 
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Уважаемые коллеги!  
Дорогие преподаватели, сотрудники и студенты Финансового университета!

Поздравляю вас с Днем знаний и началом нового, юбилейного для Финансового университета учебного 
года! В это сложно поверить, но уже буквально через полгода мы отметим 105-й день рождения нашего 
вуза. Считаю важным к этой знаменательной дате подойти не только с подведением итогов и перечисле-
нием исторических достижений, а непременно отметить юбилей новыми победами и добиться высоких 
показателей в научно-образовательной деятельности. 

Начало учебного года – это каждый раз старт важного этапа развития и в некотором смысле вызов. Нам 
предстоит не только вернуться к учебному процессу и реализации текущих проектов, но и поставить перед 
собой новые цели, наметить масштабные планы на перспективу и построить оптимальную в современ-
ных условиях траекторию роста. Особо хочу подчеркнуть, что, каким Финансовый университет встретит 
свой первый юбилей второго столетия зависит, от каждого из нас – преподавателя, работника и студента.

Мощный интеллектуальный потенциал и уникальный опыт подготовки высококвалифицированных кадров, 
которыми мы по праву гордимся сегодня, год за годом складывались кропотливым трудом тех, кто стоял у 
истоков создания вуза. Напомню, уникальность Финансового университета заключается еще и в том, что он 
был создан фактически с нуля и в отличие от других вузов не имел предшественников, был организован без опо-
ры на научно-методическую базу какого-либо дореволюционного учебного заведения. И на современном этапе 
Финансовый университет продолжает идти новаторским путем, предвосхищает тренды и с опережением от-
вечает на запросы времени: реализует модель предпринимательского университета, в коллаборации с лидера-
ми рынка открывает инновационные лаборатории, разрабатывает уникальные образовательные программы 
и активно расширяет международные связи с ключевыми стратегическими партнерами.

Дорогие первокурсники, особо хочу отметить, что вам выпала высокая честь – вы стали нашими сту-
дентами в юбилейный для Финансового университета год, а значит, уже вошли в историю вуза. Убежден, 
вы будете достойными продолжателями наших славных вековых традиций, пополните плеяду выдаю-
щихся выпускников и впишете новые яркие страницы в летопись университета.  

Искренне желаю всем крепкого здоровья, уверенности в своих силах, добра и благополучия! Пусть этот 
учебный год станет для нас временем прорывных открытий, высоких достижений, широких перспектив 
и больших возможностей! Вперед, к 105-летию Финансового университета! 

Ректор
Финансового университета       
при Правительстве Российской Федерации                                               С.Е.Прокофьев
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ЦЕРЕМОНИИ ВРУЧЕНИЯ ДИПЛОМОВ
30 июня и 1 июля в Финансовом университете 

состоялись торжественные церемонии вруче-
ния дипломов выпускникам 2023 года. Празд-
ничные мероприятия прошли на площадках 
стратегических партнеров Финансового уни-
верситета. Лучших молодых специалистов в 
области общественных финансов, финансового 

СОБЫТИЯ

ЯРКИЙ СТАРТ: 
КАК ПРОШЕЛ ВЫПУСКНОЙ 
В ФИНАНСОВОМ УНИВЕРСИТЕТЕ

В этом году Финансовый университет 
выпустил в мир больших карьер почти 
12 тысяч молодых специалистов. С окон-
чанием важного и ответственного жиз-
ненного этапа выпускников поздравили 
представители руководства универси-
тета, органов государственной власти 
и бизнес-сообщества. 
Подробнее о том, как прошли празд-
ничные мероприятия, рассказываем 
в нашем материале.

Елизавета Горшкова
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контроля и финансовых рынков 
отметили в Министерстве финан-
сов РФ, Казначействе России и на 
Московской бирже.

Министр финансов Антон Си-
луанов поздравил лучших вы-
пускников образовательных про-
грамм в области общественных 
финансов финансового факуль-
тета с успешным окончанием 

обучения и вручил им дипломы. 
«Поздравляю вас с успешным 
окончанием Финансового уни-
верситета. Сейчас вы вступаете 
в новый жизненный этап, когда 
перед вами открыты все доро-
ги и будущая карьера зависит 
только от вас. В стенах Финан-
сового университета вы полу-
чили важные навыки и компе-

тенции, которые станут основой 
профессионального развития. 
Особенно значимо продолжать 
совершенствовать свое мастер-
ство, для того чтобы стать клас- 
сными специалистами. Убежден, 
что пройдет совсем немного 
времени, и университет будет 
гордиться вашими победами и 
высокими профессиональными 
достижениями», – подчеркнул 
декан финансового факультета 
Антон Силуанов.

Ректор Финансового универ-
ситета Станислав Прокофьев, 
приветствуя гостей церемонии, 
отметил, что профессиональный 
старт карьеры сегодня получили 
лучшие выпускники факультета. 
«Вы прошли большой путь и вли-
ваетесь в уникальный социум – 
семью выпускников Финансового 
университета. За 104 года наш 
вуз подготовил более миллиона 
высококлассных специалистов. 
Поздравляя вас, хочу пожелать 
постоянно совершенствовать 
свои знания и применять их на 
практике. Умение думать и добы-
вать актуальную информацию – 
ключевой секрет успеха сегодня. 
Будьте профессионалами и высо-
ко несите звание выпускника Фи-
нансового университета», – отме-
тил Станислав Прокофьев.

Выпускников поздравила про-
ректор Финансового университета 
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по научной работе, руководитель 
магистерской программы «Тех-
нологии управления финансами 
и финансовые инновации в госу-
дарственном секторе» Светлана 
Солянникова. Она поблагодарила 
ребят за интересную совместную 
работу, пожелала успехов и добави-
ла, что двери университета всегда 
открыты для них. Первый замести-
тель декана финансового факульте-
та Ольга Полякова, руководители 
профильных образовательных про-
грамм и преподаватели факульте-
та, которые передавали им знания 
и опыт, радовались их удачам и по-
бедам, также обратились к студен-
там и поздравили их с праздником.

В свою очередь ребята выразили 
благодарность руководству Финан-
сового университета и преподава-
телям за вложенные в них знания 
и возможности, которые вуз предо-
ставлял им в течение обучения.

Лучших выпускников бака-
лавриата и магистратуры ка-
федры финансового контроля и 
казначейского дела финансово-
го факультета в торжественной 
обстановке поздравил и вручил 
дипломы заместитель руководи-
теля Казначейства России, дей-
ствительный государственный 
советник Российской Федерации 
1-го класса и заведующий кафе-
дрой финансового контроля и 
казначейского дела Эли Исаев. 

СОБЫТИЯ
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Церемония прошла в актовом 
зале Казначейства России.

Эли Исаев отметил, что выпускни-
ки кафедры прошли непростой, но 
увлекательный и интереснейший 
путь обучения в Финансовом уни-
верситете, а главное, получили от-
личные знания и навыки, которые 
открывают двери в достойное буду-
щее с хорошей карьерой, поздравил 
с окончанием вуза и пожелал быть 
истинными патриотами своей стра-
ны, достигать успехов в будущем, 
стремиться к совершенству и тру-
диться на благо Отечества.

Впервые в этом году дипломы 
бакалавра выпускникам профиля 
«Финансовые рынки и финтех», 
а также выпускникам магистер-
ских программ «Ценные бумаги и 
финансовый инжиниринг» и «Фи-
нансовая математика и анализ 
рынков» вручались на Московской 
бирже. Директор по персоналу Мо-
сковской биржи Ольга Трофимова 
поздравила выпускников и при-
гласила присоединиться к команде 
Мосбиржи в качестве сотрудников.

Выпускники показали значи-
тельные результаты в процессе 
обучения, проявили себя в науч-
ной и общественной жизни Фи-
нансового университета.

Торжественные церемонии вру-
чения дипломов выпускникам 
также состоялись на всех факуль-
тетах вуза.

ТОРЖЕСТВЕННОЕ 
МЕРОПРИЯТИЕ ДЛЯ 

ВЫПУСКНИКОВ БАКАЛАВРИАТА 
И МАГИСТРАТУРЫ 

«ВЫПУСК-2023. ЯРКИЙ СТАРТ»
2 июля в концертном зале «Кро-

кус Сити Холл» состоялось тор-
жественное мероприятие для 
выпускников бакалавриата и ма-
гистратуры Финансового универ-
ситета при Правительстве Россий-
ской Федерации, гостями которого 
по традиции стали представители 
руководства университета, препо-
даватели вуза, выпускники и их 
родители. В этом году свою квали-
фикацию только в Москве подтвер-
дили более 5 тысяч человек.

Праздник открыл ректор Финан-
сового университета Станислав 
Прокофьев: «В этот торжествен-
ный день мы провожаем из стен 
нашего университета почти 12 ты-
сяч выпускников в мир больших 
профессий. Это действительно 
знаковая дата в истории Финансо-
вого университета – именно сегод-
ня исполняется 100 лет с момента 
первого выпуска наших специали-
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стов. Спустя время вы будете вспо-
минать учебу в вузе как лучшие 
годы своей жизни: это время, когда 
вы не только получали знания и 
навыки, но и учились побеждать. 
Студенчество – это время зарожде-
ния настоящей дружбы и любви, и 
мне бы хотелось, чтобы вы пронес-
ли эти чувства через всю жизнь».

Поздравляя выпускников, 
ректор Финансового универ-
ситета пожелал ребятам со-
вершенствовать свои знания и 
уметь применять их на прак-
тике, быть не только высоко-
классными специалистами, но 
и личностями, с уважением и 
пониманием относиться к лю-

дям, а главное – любить свою 
родину и служить ей и ее на-
роду. «Сегодня вы вливаетесь 
в огромную семью выпускни-
ков Финансового университе-
та, которые с гордостью несут 
это звание по жизни. Наши вы-
пускники поддерживают связь 
с родным вузом, и мне хочется, 

СОБЫТИЯ
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чтобы и вы хранили память о 
нем, двери Финансового уни-
верситета всегда открыты для 
вас», – добавил ректор.

В завершение Станислав Ев-
геньевич Прокофьев выразил 
благодарность руководству уни-
верситета, особо отметил роль 
профессорско-преподаватель-
ского состава и поблагодарил 
своих предшественников – пре-
зидента университета Михаила 
Абдурахмановича Эскиндарова 
и почетного президента вуза 
Аллу Георгиевну Грязнову.

Поздравление в адрес выпуск-
ников направил заместитель 
председателя правительства РФ 
Дмитрий Чернышенко. В своем 
обращении он особо подчеркнул, 
что Финансовый университет 
славится уникальным сочета-
нием фундаментального и прак-
тико-ориентированного образо-
вания, находится в авангарде 
подготовки высококвалифици-
рованных кадров, способных ре-
шать сложные социально-эконо-
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мические задачи. Поздравление 
Дмитрия Чернышенко дополнил 
помощник заместителя предсе-
дателя правительства РФ Анто-
ний Швиндт. Обращаясь к вы-
пускникам, он отметил важность 

постоянного совершенствования 
и самообразования для яркой и 
успешной карьеры.

Молодых специалистов поздра-
вил руководитель Казначейства 
России Роман Артюхин. Он от-

метил, что в стенах вуза они по-
лучили необходимые знания и 
навыки для успешного старта в 
профессии, а также поделился с 
выпускниками советами, которые 
помогут в достижении профессио-
нальных высот. Особое внимание 
гостей Роман Артюхин обратил 
на такие базовые принципы, как 
уважение к традициям, мнению 
своих коллег и к себе.

Выпускников поздравила и 
заместитель министра науки и 
высшего образования Ольга Пе-
трова. В приветственном слове 
она подчеркнула, что студенче-
ство – это важный этап, который 
является основой построения 
успешной карьеры и фундамен-
том будущего.

Почетным гостем праздника 
также стал глава «Альфа-Банка» 
Владимир Верхошинский. В сво-
ем выступлении он подчеркнул, 
что для достижения высоких 
профессиональных результатов 
важно, опираясь на фундамент 
знаний и навыков, полученных в 
стенах вуза, постоянно стремить-
ся к новому и совершенствовать-
ся, а также поздравил родителей 
выпускников.

В ходе праздничной церемо-
нии ректор Финансового универ-
ситета Станислав Прокофьев вру-

СОБЫТИЯ
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чил Владимиру Верхошинскому 
регалии почетного попечителя 
Финансового университета.

В рамках торжественного меро-
приятия почетные гости вручили 
дипломы лучшим выпускникам 
факультетов Финансового уни-
верситета.

Гости праздника также увидели 
выступления творческих коллек-

тивов и студий университета – 
вокального ансамбля FinMuse, 
хореографической студии Frappe, 
коллектива современного танца 
Liberte, ВИА «Атмосфера» и ан-
самбля барабанщиков. В финале 
праздника прозвучал гимн Фи-
нансового университета в испол-
нении хора вуза, которому дружно 
подпевал зал.

Дорогие выпускники! Сердеч-
но поздравляем вас с окончани-
ем обучения и желаем реализа-
ции всех намеченных планов и 
достижения карьерных высот!
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езусловно, коллектив Финан-
сового университета включает 
в себя множество высококва-
лифицированных, именитых 
и заслуженных финансистов, 

которые своим трудом на протяжении мно-
гих лет вместе со всеми остальными работ-
никами ковали для нашего университета 
ту прекрасную завидную репутацию, обла-
дание которой в том числе и превращает 
Финуниверситет в столь привлекательное 
для абитуриентов учебное заведение. Очень 
хотелось бы поздравить коллег с их замеча-
тельным профессиональным праздником. 

В наше непростое время хочется пожелать 
бодрости духа и готовности к постоянно 
изменяющимся декорациям нашей жизни. 
Востребованность специалистов данной 
сферы на рынке растет, поскольку уметь 
правильно считать деньги – это навык, ак-
туальность не теряющий, а значит, и подго-
товка обученных должным образом кадров 
сохраняет свой приоритетный статус. 

ДЕНЬ ФИНАНСИСТА

–Б

Ежегодный профессиональный празд-
ник «День финансиста» является 
праздником для всех многочисленных 
специалистов, трудящихся в сфере фи-
нансов. Отнести к ним можно работ-
ников и руководителей банков, штат 
инвестиционных и страховых органи-
заций, а также студентов и членов про-
фессорско-преподавательского состава 
профильных вузов и факультетов, уче-
ных и активистов, выбравших финан-
сы областью реализации собственно-
го потенциала. Официальный статус 
государственного праздника Дню фи-
нансиста присвоен указом президента 
РФ № 1101 от 19 августа 2011 года, и от-
мечается он 8 сентября. Дата была вы-
брана не случайно, поскольку именно  
в этот день в 1802 году император Алек-
сандр I основал Министерство финан-
сов Российской империи.
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В этой связи хочется упомя-
нуть и тех, кто только на пути 
обретения гордого звания фи-
нансиста – наших талантливых 
студентов, которые выбрали для 
своего будущего действительно 
непростую профессиональную 
нишу, требующую целого ком-
плекса навыков, крайне внуши-

тельной базы теоретических 
знаний и, конечно, практиче-
ского опыта. Все эти слагаемые 
карьерного успеха они имеют 
возможность получить в сте-
нах Финансового университета. 
Поздравляем их также от всей 
души и желаем упорства в дости-
жении всех намеченных целей.

Специально к этой знамена-
тельной дате с «Финансистом» 
любезно согласилась побеседо-
вать Алла Георгиевна Грязнова, 
почетный президент Финансово-
го университета при Правитель-
стве РФ, а также человек, который 
непосредственно стал одним из 
главных идейных вдохновителей 
инициативы по созданию про-
фессионального федерального 
праздника финансистов.

– Алла Георгиевна, скажи-
те, как вообще возникла идея 
о создании профессионального 
праздника такого уровня для 
финансистов?

– Идея возникла в силу резко 
возросшей роли и значимости 
профессии финансиста, ответ-
ственности и требований к 
уровню их профессиональной 
квалификации при переходе 
России на рельсы рыночной 
экономики, масштабного вне-
дрения частной собственности 
и развития товарно-денежных 
отношений (вместо стратеги-
ческой установки на их сверты-
вание при курсе строительства 
социализма и коммунистиче-
ского общества).

Профессиональные объеди-
нения специалистов различ-
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ных сегментов финансовой 
системы (в соответствии с 
традицией по значимым про-
фессиям официально устанав-
ливать праздничный день на 
государственном уровне) ста-
ли предлагать правительству 
установить день банкира, день 
бухгалтера, день финансиста, 
день оценщика и др.

– Как осуществлялась идея, 
каким образом удалось добить-
ся создания федерального празд-
ника?

– В 2008–2009 годах разра-
зился тяжелейший финан-
совый кризис, быстро пере-
росший в экономический, а 
затем приобрел и системный 
характер. Лидеры ведущих 
государств забили тревогу и 
вынуждены были констатиро-
вать, что современная мировая 
финансовая система не соот-
ветствует потребностям сегод-
няшнего дня. Так, в выступле-
ниях первых лиц российского 
государства неоднократно 
отмечалось, что эта система 
непрозрачна, неуправляема и 
непредсказуема. 

Международная гильдия 
финансистов, созданная по 
предложению Финансовой 
академии при Правительстве 
РФ и при поддержке Мини-
стерства финансов РФ на базе 
региональной гильдии финан-
систов как общественной про-
фессиональной организации, 
существовавшей с 1994 года, 
выступила с предложением 
провести Московскую между-
народную финансовую неде-
лю «Мосинтерфин», на кото-
рой планировалось обсудить 
с представителями мирового 
финансового сообщества глу-
бинные причины кризиса, 
назревшие финансовые про-
блемы и пути преодоления 
надвигающейся второй волны 
финансового кризиса. На это 
предложение мы получили по-
ложительный отклик от пра-
вительства. Представители 
34  зарубежных стран заявили 
о желании активно участво-
вать в данном форуме. 

Москва становилась важной 
дискуссионной площадкой 
для обсуждения мировых фи-
нансовых проблем, обобщения 
передового опыта и совершен-
ствования собственной нацио-
нальной финансовой системы. 

В 2023 году, тринадцатый год подряд, 8 сентября финансисты страны 
будут отмечать Всероссийский государственный профессиональный 
праздник «День финансиста», который приобрел статус масштабного 
общероссийского социально значимого мероприятия, объединяющего 
финансистов всех республик, краев и областей России и население 
как потребителей финансовых услуг.
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В этой связи от имени Меж-
дународной гильдии финан-
систов мы с Алексеем Леони-
довичем Кудриным, который 
являлся министром финансов и 
президентом Международной 
гильдии финансистов, обра-
тились к президенту РФ Дми-
трию Анатольевичу Медведеву 
с официальным письмом, в ко-
тором предложили установить 
на государственном уровне 
праздник «День финансиста». 
Приближалось время проведе-
ния первой Международной 
финансовой недели «Мосин-
терфин», и пришлось сделать 
усилие для издания соответ-
ствующего указа.

19 августа 2011 года вышел 
указ № 1101 об утверждении 
Дня финансиста 8 сентября, в 
день создания в 1802 году впер-
вые в России Министерства фи-
нансов на основе высочайшего 
манифеста императора Алек-
сандра I. 

– Как отмечается данный 
праздник, какие мероприятия 
проводятся?

– Среди ключевых мероприя-
тий праздника – Московский 
финансовый форум, который 
проводится под руководством 
Министерства финансов РФ 
и правительства РФ, Всерос-
сийская программа «Дни фи-
нансовой грамотности в обра-
зовательных организациях», 
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которая охватывает все ре-
гионы и все слои населения 
России, Международный бан-
ковский форум Ассоциации 
банков России, международные 
научно-практические конфе-
ренции и подготовка научных 
разработок, предложений и ре-
комендаций для соответствую- 
щих финансовых ведомств, 
международные конференции 
по защите прав потребителей 
финансовых услуг, всероссий-
ские и региональные конкурсы 
«День рубля», «Рублевая зона» 
(среди финансовых журнали-
стов), конкурсы эссе по актуаль-
ным финансовым проблемам 
и роли финансистов в их раз-
решении (особой популярно-
стью пользовался конкурс эссе 
«Вклад финансистов в победу 
в Великой Отечественной вой-
не»), субботники финансиста, 
на которых не только высажи-
ваются деревья и кустарники, 
но и устанавливаются таблич-
ки с финансовыми советами, а 
также торжественные приемы 
и церемонии награждения лау- 
реатов Всероссийской премии 
финансистов «Репутация» и 
другими значимыми награда-
ми по различным сегментам 
финансового рынка.

– Уважаемая Алла Георги-
евна, ваша профессиональная 
деятельность уже много лет 
непосредственно связана с фи-
нансами. Это был ваш осознан-
ный выбор?

– Нет, это случайный выбор. 
Моя мечта была стать препо-
давателем русского языка и 
литературы, но в силу трагиче-
ских семейных обстоятельств 
пошла в ближайший техни-
кум. Горжусь, что окончила 
Московский финансовый тех-
никум, Московский финансо-
вый институт, которые дали 
мне блестящее образование, и 
поэтому свою профессиональ-
ную работу я воспринимаю как 
долг перед своими учителя-
ми, которых искренне люблю, 
дань глубочайшего уважения к 
своим учителям и коллегам по 
совместной работе. Пытаюсь 
внести свой посильный вклад 
в развитие финансовой систе-
мы, подготовку высококвали-
фицированных финансовых 
кадров. Великое счастье видеть 
своих коллег и учеников во 

ДЕНЬ ФИНАНСИСТА

главе Министерства финансов, 
банков, страховых компаний, 
промышленных предприятий, 
талантливых аспирантов и док-
торантов, ставших крупными 
учеными и блестящими педа-
гогами высшей школы.

– Как вы можете оценить пер-
спективы профессии финанси-
ста в современном мире новых 
технологий?

– В современном мире про-
фессия финансиста становится 
все более сложной, можно даже 
сказать, междисциплинарной. 
Современный финансист дол-
жен разбираться в вопросах 
современных электронных де-
нег, осуществления перевода 
денежных средств и др. Должен 
уметь управлять не только чи-

сто финансовыми рисками, но 
и информационными, поведен-
ческими рисками, уметь мини-
мизировать их отрицательные 
последствия. Конечно, некото-
рые рутинные операции, тра-
диционно связанные с работой 
финансиста, сейчас выполняют 
компьютерные программы, но 
принятие решений – всегда на 
стороне профессионалов.

С развитием технологий по-
являются новые инструменты и 
методы для управления финан-
сами, которые могут быть ис-
пользованы. Чтобы оставаться 
конкурентоспособным на рынке 
труда, финансист должен посто-
янно обновлять свои знания и 
навыки, следить за изменения-
ми в законодательстве и техно-
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Недостаточно будет быть  
просто финансистом. Потребу-
ется быть еще айтишником с 
его умением применять техно-
логичные инструменты в тех 
или иных областях: обрабаты-
вать большие данные, обеспе-
чивать информационную безо-
пасность, применять машинное 
обучение. По всей видимости, в 
перспективе пяти лет это будут 
весьма востребованные навыки 
в профессии.

– Что бы вы хотели пожелать 
коллегам и ученикам в День фи-
нансиста?

– В День финансиста от всей 
души желаю моим дорогим 
коллегам, друзьям и всем фи-
нансистам нашей страны, вы-
бравшим сложную, но такую 
важную, интересную и творче-
скую профессию, прежде всего 
богатырского здоровья, твор-
ческого активного долголетия, 
много успехов в работе, горячей 
взаимной любви и семейного 
счастья, а как финансист, же-
лаю постоянно возрастающего 
финансового благополучия.

Материал подготовил  
Сергей Князян

логиях, а также уметь работать 
в команде и взаимодействовать 
с другими специалистами.

Кроме того, с увеличением ко-
личества финансовых инстру-
ментов и рынков финансист 
становится все более востребо-
ванным на рынке труда. Он дол-
жен уметь анализировать фи-
нансовые данные, принимать 
обоснованные решения на осно-
ве этих данных и управлять фи-
нансовыми рисками.

В связи с цифровизацией эко-
номики и ростом онлайн-тор-
говли финансист будет все 
больше работать с онлайн-плат-
формами и электронными 
деньгами, что также открыва-
ет новые возможности для его 
профессионального развития и 
карьерного роста. 

Подготовка финансиста буду-
щего невозможна без примене-
ния компьютерных технологий, 
таких как искусственный ин-
теллект и машинное обучение, 
VR-технологии, программиро-
вание и финансовая инжене-
рия, блокчейн-технологии и 
криптовалюта, открытый бан-
кинг, нейросети.

Цифровые компетенции – 
самый главный современный 
тренд в развитии профессии 
финансиста. В связи с этим 
особое значение получают 
программы дополнительного 
образования и повышения ква-
лификации в сфере цифровых 
технологий.

Скорее всего, профессия фи-
нансиста под влиянием новых 
технологий будет трансформиро-
ваться в конгломерат навыков 
«экономика и финансы + ИТ». 
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29 июня на факультете информа-
ционных технологий и анализа 
больших данных Финансового 
университета состоялось тор-
жественное открытие цифровой 
кафедры «Альфа-Банка». Ее про-
филь – технологии Data Science, 
большие языковые модели, ис-
кусственный интеллект в фи-
нансах и не только. Цифровую 
кафедру Финансового универ-
ситета возглавил руководитель 
центра продвинутой аналитики  
«Альфа-Банка» Алексей Каширин. 

ЦИФРОВАЯ КАФЕДРА 
«АЛЬФА-БАНКА» 
ОТКРЫТА В ФИНАНСОВОМ 
УНИВЕРСИТЕТЕ

частников и гостей 
церемонии привет- 
ствовал ректор Фи- 
нансового универ- 
ситета Станислав  

Прокофьев. В своем выступле- 
нии он подчеркнул, что  
«Альфа-Банк» является круп-
нейшим частным банком России 
и лидирует на рынке банковских 
технологий. 

«Сейчас наиболее актуальным 
является вопрос наполнения 
учебных программ практико- 
ориентированными тематика-
ми. Цифровая составляющая се-
годня необходима почти во всех 
специальностях, обладание со-
временными компетенциями в 

области высоких технологий со-
ставляет основу востребованно-
сти специалистов. «Альфа-Банк» 
лидирует в сферах финансовых 
и цифровых технологий, дей-
ствительно создавая новые сущ-
ности. Открытие этого учебного 
пространства даст старт разви-
тию нового направления на фа-
культете и откроет уникальные 
возможности для студентов», – 
сказал ректор Финансового уни-
верситета. 

Станислав Прокофьев также 
выразил благодарность главно-
му управляющему директору 
«Альфа-Банка» Владимиру Вер-
хошинскому за поддержку уни-
верситета и активное участие в 

–У
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знаковых проектах, направлен-
ных на развитие бренда вуза. 

Глава «Альфа-Банка» Вла-
димир Верхошинский в свою 
очередь отметил важность со-
трудничества с Финансовым 
университетом, лидером в обла-
сти финансового образования в 
России. «Финансовый универси-
тет – один из крупнейших уни-
верситетов в стране, и совмест-
ное сотрудничество для нас, 
как ведущего в стране частного 
банка, стратегически важно. 
«Альфа-Банк» – технологиче-
ский лидер и во многом задает 
тренды, а экспертиза в продви-
нутой аналитике практически 
во всех бизнес-направлениях 
одна из ключевых. Наши специа-
листы по Data Science уверенно 
побеждают во всех хакатонах и 
соревнованиях, наши цифровые 
достижения отмечают экспер-
ты. И нам особенно приятно объ- 
явить о старте работы первой в 
России цифровой кафедры бан-
ка в университете как о важной 
вехе технологического развития 
молодежи», – подчеркнул Влади-
мир Верхошинский. 

Кроме того, в университете 
банк открыл стильное простран-
ство в фирменном стиле «Аль-
фы». С нового учебного года 
начнется обучение по базовой 
программе кафедры: лекции, 

семинары и проектная работа 
студентов. «Альфа-Банк» также 
будет организовывать специаль-
ные практики и стажировки для 
студентов цифровой кафедры. 
Ученики получат возможность с 
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первых дней обучения сотрудни-
чать с организацией, в которую 
хотят попасть. Новое простран-
ство в университете позволит 

им сразу приблизиться к корпо-
ративной культуре банка.

Официальная часть встречи за-
вершилась торжественным под-

писанием соглашения о сотруд-
ничестве между Финансовым 
университетом и «Альфа-Банком».
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Открытие цифровой кафедры 
продолжает взаимодействие 
«Альфа-Банка» и Финансово-
го университета. В этом году 

банк запустил курс Product 
Owner для студентов вуза. 
Пяти лучшим предложили 
стажировку.
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Е.Е.Смирнова,  
доцент Департамента налогов 

и налогового администрирования 
факультета налогов,  

аудита и бизнес-анализа,  
канд. экон. наук, доц.

сновными задачами 
конкурса были сти-
мулирование и по-
ощрение творче-

ских способностей студентов, 
оценка научно-исследователь-
ского потенциала студентов, 
выявление наиболее креатив-
ных и оригинальных вариантов 
решения проблем финансово- 
экономической сферы, предла-
гаемых в научных работах.

Председателем жюри являлся 
руководитель Департамента на-
логов и налогового администри-
рования факультета налогов, 
аудита и бизнес-анализа, про-
фессор Департамента налогов и 
налогового администрирования 
факультета налогов, аудита и 

ЗАВЕРШИЛСЯ ОТКРЫТЫЙ КОНКУРС 
НАУЧНЫХ РАБОТ «БЮДЖЕТНО-
НАЛОГОВАЯ ПОЛИТИКА 
И ЭКОНОМИЧЕСКИЙ РОСТ РОССИИ» 
ПРИ ПОДДЕРЖКЕ  
ЗАО «КОНСУЛЬТАНТ ПЛЮС»
Департамент налогов и налогового администрирования факультета налогов, аудита и бизнес-анализа и Де-
партамент общественных финансов финансового факультета при поддержке ЗАО «Консультант Плюс» с 
17 мая провели ежегодный открытый конкурс научных работ «Бюджетно-налоговая политика и экономи-
ческий рост России» (ответственные от Финансового университета – руководитель Департамента налогов 
и налогового администрирования факультета налогов, аудита и бизнес-анализа Д.И.Ряховский и доцент 
Департамента налогов и налогового администрирования факультета налогов, аудита и бизнес-анализа 
Е.Е.Смирнова), в котором участвовали студенты-бакалавры (21 работа) и магистранты (9 работ), в том числе 
выпускники 2023 года, представлявшие Финансовый университет при Правительстве Российской Федера-
ции, а также Уральский и Уфимский филиалы и Чувашский государственный университет имени И.Н.Улья-
нова. Под научным руководством доцента Департамента общественных финансов финансового факультета 
И.В.Балынина было подготовлено восемь работ, шесть из которых достойно заняли призовые места, а две – 
первые. Многие из студентов очень активно участвуют в научной деятельности, публикуют статьи, развивая 
тему научного исследования, а также уже становились ранее призерами научных конкурсов.

–О

СОБЫТИЯ
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бизнес-анализа Д.И.Ряховский. 
Среди членов жюри – доцент 
Департамента общественных 
финансов финансового факуль-
тета К.Ю.Багратуни, профессор 
Департамента налогов и на-
логового администрирования 
факультета налогов, аудита и 
бизнес-анализа Т.В.Зверева, 
доцент Департамента обще-
ственных финансов финансово-
го факультета М.О.Какаулина, 
доцент Департамента налогов 
и налогового администрирова-
ния факультета налогов, аудита 
и бизнес-анализа Е.Е.Смирнова, 
профессор Департамента об-
щественных финансов финан-
сового факультета Ю.Г.Тюрина, 
старший преподаватель Депар-
тамента общественных финан-
сов финансового факультета 
Л.М.Ханова, профессор Депар-
тамента налогов и налогового 
администрирования факультета 
налогов, аудита и бизнес-анали-
за В.И.Хоружий, доцент Депар-
тамента налогов и налогового 
администрирования факультета 
налогов, аудита и бизнес-анали-
за А.А.Шестемиров.

Отметим, что ЗАО «Консуль-
тант Плюс» подготовило по-
дарки для студентов, занявших 
первое, второе и третье места, а 
научным руководителям были 
вручены благодарности за от-
личную работу по организации 
научных исследований студен-
тов. Также благодарностями 

были отмечены организаторы 
конкурса за высокий уровень ор-
ганизации и активную работу по 
проведению конкурса. 

Призовые места жюри опреде-
лило в следующем порядке.

Среди студентов магистрату-
ры первое место завоевал Ва-
дим Александрович Калабин с 
работой «Комплекс авторских 
предложений по совершенство-
ванию системы социальной за-
щиты в Российской Федерации 
в контексте обеспечения инклю-
зивного экономического роста» 
(научный руководитель канд. 
экон. наук, доц. Игорь Викторо-
вич Балынин), при этом он полу-
чил 89 баллов из 100 возможных. 
Второе место поделили Татьяна 
Андреевна Незнамова с работой 
«Налогообложение доходов фи-
зических лиц от инвестиций в 
ценные бумаги» (научный руко-
водитель канд. экон. наук, доц. 
Юлия Юрьевна Косенкова) и Па-
вел Денисович Ромайкин с ра-
ботой «Модернизация инстру-
мента социального контракта  
на трудоустройство и профессио- 
нальное обучение: социальный 
аспект в контексте ускорения 
экономического роста» (науч-
ный руководитель канд. экон. 
наук, доц. Игорь Викторович 
Балынин). Третье место у Абу- 
Бакра Багаудиновича Галаева, 
он подготовил работу «Обеспе-
чение экономического роста пу-
тем эффективного налогового 

администрирования (на приме-
ре крупнейших налогоплатель-
щиков)» (научный руководитель 
канд. экон. наук, доц. Елена Ев-
геньевна Смирнова).

Среди студентов бакалавриата 
тоже было сложно назвать самых 
достойных, все работы выделя-
лись неординарностью мышле-
ния и во многом не отличались 
от уровня магистратуры, что и 
отмечали члены жюри. Первое 
место занял Данил Александро-
вич Куликов (88 баллов из 100). 
Его работа называлась «Цифрови-
зация управления финансами об-
щественного сектора как фактор 
достижения экономического ро-
ста России» (научный руководи-
тель канд. экон. наук, доц. Игорь 
Викторович Балынин). Второе ме-
сто поделили студенты, набрав-
шие равное количество баллов, –  
Валерия Алексеевна Типикина с 
работой «Неурегулированные во-
просы формирования налоговой 
базы по НДС в строительстве» 
(научный руководитель канд. 
экон. наук, доц. Анна Витальев-
на Тихонова) и Герман Николае-
вич Любатуров с работой «Роль 
бюджетно-налоговой политики в 
достижении устойчивого эконо-
мического роста Российской Фе-
дерации: проблемные аспекты и 
пути их преодоления» (научный 
руководитель канд. экон. наук, 
доц. Игорь Викторович Балы-
нин). Третье место также заняли 
студенты Игоря Викторовича Ба-
лынина – Артем Игоревич Ива-
нов с работой «Анализ проблемы 
бедности и авторское предло-
жение по разработке федераль-
ного проекта по ее снижению в 
Российской Федерации с учетом 
зарубежного опыта» и Антон 
Антонович Разыграев с работой 
«Совершенствование государ-
ственного финансового  сти-
мулирования инновационного 
развития экономики России» и 
Анны Витальевны Тихоновой – 
Даниил Дмитриевич Крохмаль 
с работой «Перспективы разви-
тия налогообложения органи-
заций промышленного сектора 
экономики».

Поздравляем студентов-призе-
ров и их научных руководителей, 
а также благодарим участников 
за интересные исследования. 
Приглашаем всех присоединить-
ся к участию в следующих кон-
курсах!
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атьяна Александровна Мирош-
никова родилась в самом нача-
ле июля 1948 года в районном 
центре – поселке городского 
типа Грибановском Воронеж-

ской области. Родители – Таисия Алексеев-
на, дипломированная учительница истории 
и завуч одной из средних школ этого посел-
ка, и Александр Федорович, профессиональ-
ный агроном и председатель колхоза, – дела-
ли все, чтобы их дети Татьяна и Александр 
получили не только хорошее образование, 
но и стали достойными людьми – самостоя- 

тельными, трудолюбивыми, 
уважаемыми.

После успешного окончания 
школы Татьяна продолжила уче-
бу в Московском государствен-
ном институте культуры. Лю-
бовь к чтению, неравнодушное 
отношение к книге – главному 
источнику знаний определили ее 
будущую специальность «библио-
тековедение и библиография». 

В Московский финансовый 
институт (МФИ) Татьяна Алек-

сандровна пришла на работу в 
1977 году. Сначала была стар-
шим библиотекарем, затем за-
местителем директора библио-
теки. За годы работы здесь она 
досконально освоила систему 
функционирования вузовских 
библиотек, изучила практиче-
ски весь читательский контин-
гент, его запросы и интересы. Но 
в связи с командировкой мужа 
на Кубу работа в МФИ была пре-
рвана на два года (1984–1986).

Вскоре после возвращения 
из зарубежной командировки 
руководство института пред-
ложило Татьяне Александров-
не возглавить учебный отдел 
МФИ. В условиях начавшейся в 
СССР перестройки, охватившей 
также систему советского обра-
зования, это оказалось непро-
стой задачей. Если к этому до-
бавить, что в феврале 1986 года 
ученый совет МФИ, возглавляе-
мый новым ректором А.Г.Гряз-
новой, сменившей в 1985 году 
В.В.Щербакова, руководившего 
институтом 34 года и сумевше-
го превратить его во флагман  
финансово-экономического выс-
шего образования в СССР, утвер-
дил комплексную программу 
развития и дальнейшего укре-
пления материально-техниче-
ской базы МФИ на период до 
2000 года, то станет еще более 
понятно, насколько сложнее 
стал и учебный процесс, и его 
организация. Реализация этой 
программы потребовала вне-
дрения и освоения много ново-
го: специальностей и специа- 
лизаций, учебных планов, учеб-
ных дисциплин, учебников и 
учебных пособий, форм обуче-
ния и воспитания, что вынуж-
дало реорганизовать учебный 
процесс. 

Работа учебного отдела сво-
дилась не только к составлению 
расписания занятий, а всег-
да была многофункциональ-
ной. Это участие в подготов-
ке учебных планов, контроль 
планирования персональной 
педагогической нагрузки пре-

АС ОРГАНИЗАЦИИ УЧЕБНОГО ПРОЦЕССА
К 75-летию со дня рождения Т.А.Мирошниковой

–Т

Татьяна Александровна Мирошникова отдала университету 46 лет своей 
жизни. Без малого 30 лет из них она руководила организацией учебного 
процесса, претерпевшего за это время не один революционный сдвиг. Со-
хранить в этих сложнейших условиях не только управляемость, но и высо-
кое качество учебного процесса было нелегкой задачей. Далеко не каждо-
му это удалось сделать. Но благодаря усилиям руководства и коллектива 
вуз с этим не только справился, но и активно развивался, из года в год шел 
в гору. Свою весомую лепту в это развитие внесла Татьяна Александровна, 
и поэтому ее по праву можно назвать асом организации учебного процесса.
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подавателей с учетом ее выпол-
нения, обеспечение компьютер-
ного тестирования текущих и 
остаточных знаний студентов, 
организация практик обучаю-
щихся, планирование и проведе-
ние зачетно-экзаменационных 
сессий (промежуточных атте-
стаций), координация борьбы с 
академическими задолженно-
стями у студентов, организация 
работы государственных экза-
менационных комиссий, уча-
стие в подготовке и проведении 
лицензирования, аттестации и 
аккредитации образовательной 
деятельности вуза. Коллектив, 
обеспечивающий выполне-
ние всех перечисленных выше 
функций, в течение многих лет 
оставался немногочисленным 
и состоял от 3 до 8 человек. При 
этом сам учебный отдел претер-
пел несколько преобразований: 
учебный центр планирования 
и контроля обучения (2001), 
управление по мониторингу и 
планированию обучения (2008), 
управление организации учеб-
ного процесса (2011), управление 
организации и контроля учеб-
ного процесса (2016). Некоторые 
направления работы, достигнув 
больших объемов, выделились в 
отдельные структурные подраз-
деления. В частности, в состав 
управления по мониторингу 
и планированию обучения во-
шли на правах отделов центр 
мониторинга (2008) и центр те-
стирования (2009), а на базе од-
ного из отделов, занимавшихся 
проблемами лицензирования 
и аттестации, в 2016 году был 
создан самостоятельный центр 
гарантии качества образова-
ния. В настоящее время трудно 
себе представить составление 
расписания занятий препода-
вателей, работающих в разных 
учебных корпусах, без исполь-
зования современных техни-
ческих средств. Но в те годы 
расписание делалось, что назы-
вается, вручную.

Несмотря на все названные и 
не названные трудности, МФИ 
вышел на качественно новый 
уровень развития как один из 
ведущих научных и образова-
тельных центров в стране. Бла-
годаря этому в январе 1991 года 
постановлением Кабинета ми-
нистров СССР он был преобра-

зован в Государственную фи-
нансовую академию, а в октябре 
1992-го в Финансовую академию 
при Правительстве Российской 
Федерации. Обретение нового 
статуса совпало с получением 
нашим вузом нового учебного 
комплекса на Ленинградском 
проспекте, 49. Просторные хол-
лы, кабинеты, аудитории с совре-
менным оборудованием Инсти-
тута общественных наук при ЦК 
КПСС (с декабря 1991 года – Гор-
бачев-Фонда), располагавшегося 
по этому адресу, – все это каза-
лось роскошью по сравнению со 
скромными помещениями на 
улице Кибальчича, 1. Вспоминая 
то время, Татьяна Александров-
на говорила: «Несмотря на все 
эти преимущества, сотрудники 
переезжать на «новую терри-
торию» не хотели, потому что в 
МФИ, а потом и в Финакадемии 
господствовала особая атмосфе-
ра взаимопонимания. Все знали 
и поддерживали друг друга: «Мы 
все – одна большая семья!» Это 
были не просто красивые слова 
руководителей нашего вуза. Они 
выражали суть отношений в кол-
лективе». В сложившихся усло-
виях ректорат принял решение 
о перемещении на Ленинград-
ский проспект в первую очередь 
коллективов кафедр и структур-
ных подразделений, которые 
ютились в здании общежития на 
улице Б.Галушкина, 15. Впослед-
ствии по новому адресу стали 
обосновываться и учебные под-
разделения. 

Трудно представить себе, как 
при повседневной огромной за-
груженности Татьяны Алексан-
дровны можно было подгото-
вить и защитить диссертацию 
на соискание ученой степени 
кандидата педагогических 
наук. Тем не менее это произо-
шло в 2001 году. Почему педаго-
гических? Потому что к этому 
побуждал накопленный опыт 
практической организацион-
ной и педагогической работы в 
МФИ, а также, пожалуй, семей-
ные традиции. Полученное впо-
следствии звание доцента стало 
естественным дополнением к 
ученой степени кандидата наук. 

Научное видение организа-
ции преподавания в вузе, лич-
ное участие в этом процессе 
требовали от Татьяны Алексан-

дровны решения более сложных 
задач в новых условиях, когда 
создавалась база для дальней-
шего многостороннего раз-
вития академии и перехода в  
2009 году на уровневую систему 
образования в соответствии с ус-
ловиями Болонского процесса, 
к которому Россия присоедини-
лась в 2003 году, но вышла в мае 
2022 года, вскоре после начала 
специальной военной операции 
на Украине, объявив о новой ре-
форме высшего образования.

Возникшая в начале 2000-х го-
дов сложность состояла прежде 
всего в том, что организация 
учебного процесса впервые 
осуществлялась одновремен-
но по программам подготовки 
специалистов, бакалавров и 
магистров. Студенты специа-
литета завершали обучение по 
выбранным ими в свое время 
отечественным программам, 
а будущие бакалавры и маги-
стры приступали к освоению 
программ, реализация кото-
рых существенно отличалась 
не только формами, методами, 
образовательными технология-
ми, но и задачами. Работникам 
управления по мониторингу и 
планированию образователь-
ной деятельности следовало ос-
воить и успешно применять кре-
дитно-модульную организацию 
учебного процесса, научиться 
решать проблемы обеспече-
ния свободы выбора студентом 
индивидуальной траектории 
обучения и его мобильности, 
оперативно реагировать на из-
менения в научно-образователь-
ной сфере. Это требовало от 
исполнителей огромного напря-
жения сил, энергии и самоот-
дачи. К концу первого десяти-
летия 2000-х реализовывалось 
13 основных профессиональных 
образовательных программ 
высшего профессионального 
образования подготовки бака-
лавров, специалистов и маги-
стров по направлениям «юрис- 
пруденция», «экономика», «ме-
неджмент». В Финакадемии 
действовало 15 факультетов и 
47 кафедр, из них 26 – выпускаю- 
щих. Аудиторный фонд для 
проведения учебных занятий в 
этот период насчитывал 224 ауди- 
тории, из которых 45 – лек- 
ционные, 133 – для групповых и  
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семинарских занятий, 32 – учеб-
ные компьютерные классы.

Расширение образовательной 
деятельности сопровождалось 
ростом численности профес-
сорско-преподавательского со-
става. К проведению занятий 
в 2008/09 учебном году было 
привлечено 1117 преподавате-
лей, из них 669 штатных. Рабо-
та такого состава преподавате-
лей была вполне оправданна, 
ибо значительная часть из них, 
около 40 процентов, являлась 
не только профессорами, докто- 
рами наук, но и практически-
ми работниками, сочетающими 
преподавание с профессиональ-
ной деятельностью в финан-
сово-экономической сфере. И 
обеспечить организационно- 
системное их участие в учебном 
процессе было очень непросто.

Особую страницу в трудовой 
биографии Татьяны Алексан-
дровны занимало решение про-
блем, связанных с проведением 
лицензирования, аттестации и 
аккредитации образовательной 
деятельности, которые были 
введены Госкомвузом в 1994 году. 

Каждые пять лет на протя- 
жении четверти века она неиз-
менно входила в состав специ-
ально создаваемых комиссий 
по подготовке и проведению 
этих важных, поистине судьбо-
носных мероприятий. Именно 
ею возглавляемое структурное 
подразделение, взаимодей-
ствуя с кафедрами, деканата-
ми, методсоветами, располага-
ло основными материалами и 
данными, необходимыми для 
качественной подготовки тре-
буемых Рособрнадзором доку-
ментов. Опыт, приобретаемый 
многие годы, помогал в прове-
дении каждой последующей 
подобной процедуры. Однако 
правила проведения очередного 
лицензирования, аттестации и 
аккредитации обязательно ме-
нялись. И наш вуз неизменно 
был одним из первых, кому над-
лежало осваивать эти правила и 
неуклонно выполнять.

Наиболее памятными стали 
процедуры лицензирования, 
аттестации и аккредитации в 
2009–2010 годах, предшество-
вавшие преобразованию ака-

демии в университет. В это 
ответственное время Татьяна 
Александровна была назначе-
на заместителем проректора по 
учебной работе. Предваритель-
ное самообследование, беском-
промиссное и принципиальное, 
проводившееся при ее активном 
участии в течение года, позволи-
ло не только выявить отдельные 
недостатки или недочеты в об-
разовательной деятельности, но 
и своевременно их устранить. К 
счастью, таковых было немного 
и они оказались незначитель-
ными. Но главным результатом 
самообследования стала высо-
кая готовность нашего вуза к 
получению нового статуса. И в 
этом наряду со многими работ-
никами академии – членами 
ректората, деканами, заведую-
щими кафедрами, представите-
лями учебно-вспомогательного 
персонала следует без преуве-
личения отметить большую за-
слугу Татьяны Александровны.

Развитие нашего вуза в стату-
се университета самым тесным 
образом связано с присоеди-
нением к нему в 2012–2013 го-

Татьяна Александровна Мирошникова (крайняя слева в первом ряду)  
в составе совета деканов накануне 2008/09 учебного года



27НОВОСТИ, СОБЫТИЯ, МЕРОПРИЯТИЯ ФИНАНСОВОГО УНИВЕРСИТЕТАФИНАНСИСТ

WWW.FA.RU

дах трех родственных высших 
учебных заведений с филиала-
ми – Всероссийского заочного 
финансового института, Все-
российской государственной 
налоговой академии, а также 
Государственного университета 
Министерства финансов. И на 
этот раз Татьяне Александровне 
снова пришлось, что называется, 
горы свернуть, чтобы отладить 
работу механизма организации 
учебного процесса, не допустив 
при этом сбоев и промахов. По-
надобилось глубоко вникнуть в 
основные направления, содер-
жание, масштабы образователь-
ной деятельности присоединен-
ных вузов, изучить основные 
принципы организации их рабо-
ты, адаптировать учебные пла-
ны применительно к условиям 
их реализации в Финуниверси-
тете. Не менее важной задачей 
было установить доброжела-

тельные отношения с коллегами 
учебных управлений и отделов 
вузов, вошедших в состав Фину-
ниверситета, не растерять их, а 
пригласить к совместной работе 
и снять напряжение, присущее 
людям в подобных ситуациях.

Занимаемая Татьяной Алек-
сандровной должность обязыва-
ла ее также быть в составе и вы-
полнять определенные функции 
члена различных общественных 
формирований. Все годы руко-
водства организацией учебного 
процесса она была членом учено-
го совета университета и членом 
методической комиссии нашего 
вуза, совета деканов, возглавляла 
бессчетное количество комиссий 
и т.д. А чего стоило ее участие в 
качестве автора-составителя в 
подготовке объемного двухтом-
ного издания книг, посвященных 
100-летию Финуниверситета! Бу-
дучи всегда на рабочем месте и 

в центре событий, Татьяна Алек-
сандровна часто оказывалась 
незаменимым человеком в ор-
ганизации и проведении неофи-
циальных, но очень нужных для 
университета мероприятий.

Очередная реорганизация, 
проходившая в Финуниверсите-
те в 2016 году, внесла существен-
ные коррективы в структуру 
вуза и функциональную деятель-
ность его подразделений. Учиты-
вая опыт Татьяны Александров-
ны и результативность работы в 
течение продолжительного вре-
мени, ей предложили должность 
советника при ректорате Фину-
ниверситета. По существу она 
продолжала профессионально 
заниматься решением вопросов 
организации учебного процесса 
и качества подготовки специа- 
листов, но на более высоком 
уровне – на уровне ректората.

Многолетний и плодотворный 
труд Татьяны Александровны по 
достоинству оценен и отмечен 
многими наградами. В их чис-
ле – медаль ордена «За заслуги 
перед Отечеством» II степени, 
Благодарность Президента Рос-
сийской Федерации, медаль 
«В память 850-летия Москвы», 
звание «Почетный работник 
высшего профессионального об-
разования Российской Федера-
ции», медаль «За заслуги перед 
Финансовым университетом», 
почетные грамоты и благодар-
ности Минобрнауки и Финансо-
вого университета. 

В дни празднования юбилея 
Татьяны Александровны важно 
подчеркнуть, что заслуженной 
наградой, дорогим подарком 
судьбы стали для нее также из-
менения в личной жизни. Дети 
выросли, оба окончили МФИ, 
создали семьи и подарили ей 
четверых внуков. А десять лет 
тому назад университет стал 
свидетелем соединения двух су-
деб – Татьяны Александровны и 
известного ученого и педагога 
профессора Я.А.Пляйса. Все по-
следние годы они ведут боль-
шую и важную работу в Профес-
сорском клубе нашего вуза.

Текст составлен на основе раз-
вернутого материала брошюры, 

подготовленной главным специа-
листом Музея Финуниверситета 
канд. ист. наук, доц. С.Л.Анохиной

Ректор (в 2006–2021 гг.) проф. М.А.Эскиндаров  
вручает Татьяне Александровне медаль  
«За заслуги перед Финансовым университетом»
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ктуальность исследования про-
диктована продолжающимся 
процессом цифровой транс-
формации в государственном 
секторе, основанным на опыте 

создания и внедрения цифровой формы на-
циональной валюты, а также перспективами 
направлений их использования в государ-
ственном секторе и заимствования лучшей 
зарубежной практики. 

На современном этапе нормативно-право-
вое регулирование управления цифровым 
рублем в Российской Федерации требует тща-
тельной доработки, так как в законодатель-
стве отсутствует понятие цифрового рубля, 
нет четкого разграничения категорий «циф-
ровой рубль», «цифровая валюта», «крипто-
валюта» и «цифровые финансовые активы». 
Для решения поставленных проблем необхо-
димо принятие специального нормативного 
правового акта, регулирующего особенности 
выпуска и оборота цифрового рубля, а так-
же определяющего существенные признаки 

Студенты Финансового университета под 
руководством заведующего кафедрой фи-
нансового контроля и казначейского дела, 
заместителя руководителя Федерального 
казначейства д-ра экон. наук Э.А.Исаева 
исследовали перспективы развития госу-
дарственного финансового контроля за 
цифровым рублем.

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
ФИНАНСОВЫЙ 
КОНТРОЛЬ 
ЗА ЦИФРОВЫМ 
РУБЛЕМ: 
АКТУАЛЬНОСТЬ 
И ПЕРСПЕКТИВЫ 
РАЗВИТИЯ

данного феномена: является 
формой национальной валюты 
Российской Федерации, суще-
ствует в цифровом виде, эми-
тентом является Банк России. 
Вместе с тем развитие системы 
государственного финансового 
контроля за цифровым рублем 
предполагает разработку но-
вых организационно-методиче-
ских подходов к организации 
и реализации контрольной и 
экспертно-аналитической дея-
тельности, учитывающих этапы 
жизненного цикла цифрового 
рубля.

Все это определило направ-
ления исследования молодых 
ученых: обобщены и система-
тизированы организационные 
подходы к цифровой транс-
формации в государственном 
секторе; проведена оценка те-
кущего состояния норматив-
ного правового регулирования 
управления IT-активами; обо-
снована потребность в струк-
турном внедрении концепции 
цифровой формы национальной 
валюты (на основе зарубежно-
го опыта); разработана модель 
государственного финансового 
контроля за цифровым рублем; 
предложен авторский методи-

ческий подход к государствен-
ному финансовому контролю за 
цифровым рублем; разработан 
стандарт внутреннего государ-
ственного финансового контро-
ля «Смарт-контроль» и стандарт 
«Государственный финансовый 
контроль за цифровой формой 
национальной валюты». 

Практическая значимость 
исследования заключается в 
возможности применения пред-
ложенных организационно- 
методических подходов и раз-
работанной концептуальной 
модели в контрольной и экспер-
тно-аналитической деятельно-
сти органами государственного 
финансового контроля.

Материал подготовлен по 
результатам исследований, 
выполненных за счет средств 
научного фонда Финансового 
университета.

–А
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акое событие, я уверен, произошло 
в нашем университете в первой по-
ловине июня 2023 года, когда в дис-
сертационном совете Д 505.001.123 
состоялись защиты двух диссерта-

ций: 1 июня – докторской диссертации Виктора 
Валерьевича Титова на тему «Трансформация 
национально-государственной идентичности в 
современной России», а 15 июня – кандидатской 
диссертации Ивана Сергеевича Пятибратова на 
тему «Ограничительные меры иностранных го-
сударств как фактор политического риска (отече-
ственный и зарубежный опыт)». 

Первый из названных выше претендентов на 
степень доктора наук ведущий научный сотруд-
ник Департамента социальных наук и массовых 
коммуникаций нашего университета канд. по-
лит. наук В.В.Титов немало лет занимался иссле-
дованием этой важной темы, которая указана 
выше, в том числе еще до работы в нашем уни-
верситете.

Опубликовал значительное количество науч-
ных работ, включая две авторские монографии, 
тридцать статей. Да и сама защита тоже была 

Подлинно исторические события случаются нечасто. 
Чтобы быть и называться действительно историче-
скими, такие события должны принципиально отли- 
чаться от текущих, повседневных – прежде всего по 
значению и влиянию на последующий ход вещей, 
а также по масштабам. Именно поэтому исторические 
события происходят редко, но их, как правило, запоми-
нают надолго, если не навсегда. И именно они заслу-
живают того, чтобы войти в историческую летопись.

Я.А.Пляйс, д-р ист. наук, д-р полит. наук, проф.

–Т

ВОССТАНАВЛИВАЯ СВЯЗЬ 
ИСТОРИЧЕСКИХ ВРЕМЕН

достойна докторской степени. Об 
этом свидетельствует свободное 
владение материалом, уверенные 
обстоятельные ответы соискателя 
искомой степени на многочислен-
ные вопросы членов диссертаци-
онного совета и внешних рецензен-
тов. Поэтому у членов совета были 
все основания поздравить автора 
диссертации с заслуженной степе-
нью, единодушно присвоенной по 
результатам тайного голосования.

Принципиально иная история 
у И.С.Пятибратова. 

По своему базовому образованию 
он политолог, преодолевший все 
три ступени высшего образования 
(бакалавриат, магистратуру и аспи-
рантуру) на факультете социологии 
и политологии (ныне факультет 
социальных наук и массовых ком-
муникаций) нашего университета. 
Здесь же он выбрал дорогу ученого 
и преподавателя. Фактически он 

В.В.Титов, тема докторской диссертации: 
«Трансформация национально-государственной 
идентичности в современной России»
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первый профессиональный поли-
толог, получивший базовое обра-
зование у нас, и первый, кто защи-
тил кандидатскую диссертацию 
в нашем диссовете. До создания у 
нас диссовета выпускники нашего 
факультета и аспирантуры защи-
щались в советах других ведущих 
московских вузов.

Искушенный читатель непре-
менно спросит: что же такого исто-
рического в защитах упомянутых 
диссертаций?

Историческим это событие ста-
ло не только потому, что в нашем 
университете после перерыва воз-
обновил работу диссертационный 
совет по политическим наукам, но 
главным образом по другой причи-
не – восстановления прерванной 
связи исторических времен. Тут 
надо пояснить, что первые защи-
ты докторских диссертаций по 
политическим наукам состоялись 
в далеком 1990 году в Институте 
общественных наук при ЦК КПСС 
(ИОН), уже в то время являвшемся 
одним из важных центров полити-
ческих исследований и дискуссий. 
Поэтому не случайно, что в нем 
был создан первый в СССР диссер-
тационный совет по политическим 
наукам, председателем которого яв-
лялся д-р филос. наук, проф. Федор 
Михайлович Бурлацкий, не только 
известный ученый, но и писатель и 
активный общественный деятель. 
Начиная с середины 60-х годов про-
шлого века он настойчиво доказы-
вал, что политическую науку в СССР 
следует не только признать как са-
мостоятельную общественную нау-
ку, но и преподавать ее как учебную 
дисциплину во всех вузах страны. 
Это было осуществлено в 1991 году 
уже после упразднения всех учеб-
ных дисциплин, связанных с марк-
сизмом-ленинизмом. Немало для 
признания политической науки 
сделали также чл.-кор. Академии 
наук СССР Георгий Хосроевич Шах-
назаров, много лет в качестве пре-
зидента возглавлявший Советскую 
ассоциацию политической науки 
(САПН), а также ректор ИОН при ЦК 
КПСС д-р филос. наук, проф. Юрий 
Андреевич Красин, проректор по 
научной работе этого же института 
д-р ист. наук, проф. Александр Абра-
мович Галкин (оба вице-президента 
САПН). И признание политической 
науки в СССР самостоятельной пол-
ноценной общественной наукой, 
и открытие первого диссовета по 
ней в ИОН, и начало его работы в 

1990 году – все это можно без пре-
увеличения отнести к историче-
ским событиям. Как и то, что пер-
вые три докторские диссертации 
были защищены в диссовете ИОН 
в 1990 году. Однако действовал этот 
совет недолго: в августе 1991 года по 
указу президента России Б.Н.Ель-
цина после известных событий, 
связанных с ГКЧП, ИОН был закрыт 
как учреждение при ЦК КПСС. Свою 
работу, соответственно, прекратил 
и диссовет.

Много лет занимаясь историей 
отечественной политической науки 
по линии экспертного совета ВАК 
РФ по политологии, являясь заве-
дующим кафедрой (с 2001 года со-
циально-политических наук, затем 
истории и политологии и, наконец, 
общей политологии), я настойчиво 
стремился к тому, чтобы по направ-
лению «экономическая политоло-
гия» в нашем вузе была открыта не 
только подготовка кадров полито-
логов, но и создана вся необходимая 
инфраструктура для воспроизвод-
ства научных кадров политологов, 
начиная с аспирантуры. Без под-
держки руководства нашего вуза и 
прежде всего сначала первого про-
ректора, а затем ректора М.А.Эскин-
дарова все это, разумеется, не могло 
произойти. Открытие аспирантуры 
состоялось в 2006 году, со временем 
появилась и докторантура, но не 
хватало диссовета для защиты дис- 

сертаций. Наконец такой диссовет  
под моим председательством был 
открыт осенью 2020 года, и первые 
две защиты кандидатских дис-
сертаций состоялись 4 февраля 
2021 года. Это были диссертации 
С.Ю.Дроновой, филолога по базово-
му образованию, знатока межнаци-
ональных отношений современной 
Испании, и Д.А.Баранова, специали-
ста по Ближнему Востоку. Однако 
научно-аттестационная комиссия 
университета не утвердила Бара-
нова в степени кандидата полити-
ческих наук из-за некорректных 
заимствований. По этой причине 
деятельность нашего совета была 
остановлена. Восстановить ее под 
председательством д-ра полит. наук, 
доц. С.В.Расторгуева, считающего 
себя моим учеником, удалось в этом 
году. Будем надеяться, что надолго.

Завершая свое повествование, 
отмечу, что важно не только сохра-
нять связь исторических времен 
(и, если требуется, восстанавливать 
ее), но и идти дальше, развивая на-
чатое дело.

И.С.Пятибратов, тема кандидатской диссертации 
«Ограничительные меры иностранных 
государств как фактор политического риска 
(отечественный и зарубежный опыт)»
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ПОДВЕДЕНИЕ ИТОГОВ  
И ОПРЕДЕЛЕНИЕ БУДУЩИХ ЦЕЛЕЙ 

КАК ОСНОВА РАЗВИТИЯ КЛУБА
13 июня 2023 года состоялось празднование 

восьмого дня рождения практико-ориентирован-
ного студенческого клуба «Самоуправление вне 
границ». Отчетное мероприятие открыла пред-
седатель клуба 2022/23 учебного года Эльвира 
Борисова, которая рассказала о работе каждого 
структурного подразделения и об успехах за про-
шедший год. Затем члены ПО СК «Самоуправле-
ние вне границ», выпускники клубной площадки, 
продолжающие активно участвовать в проект-
ной, научной и наставнической деятельности, 
выступили с приветственным словом и поблаго-
дарили активистов клуба за вклад в его развитие.

«То, до каких масштабов дорос 
клуб, конечно, вызывает восторг и 
удивление, потому что вы начинае-
те совсем с малого, и сейчас направ-
ления, которые были освещены 
на отчете, – огромный труд за эти 
несколько лет. Дальше будет еще 
больше, еще шире, еще масштаб-
нее! Я от всей души всех поздрав-
ляю. Надеюсь, что мне удастся 
больше участвовать в активностях 
клуба», – сказала Юлия Короткова, 
председатель ПО СК «Самоуправ-
ление вне границ» 2018–2019 годов.

Почетным гостем мероприятия 
стал заместитель декана по науч-
ной работе факультета высшей шко-
лы управления Павел Владимиро-
вич Трифонов. Он пожелал ребятам 
развиваться в новых направлениях 
научной и иной деятельности.

Также с напутственными слова-
ми выступила руководитель прак-
тико-ориентированного студен-
ческого клуба «Самоуправление 
вне границ» Любовь Владимиров-
на Адамская: «Хочу видеть в вас 
личность, личность гражданина с 
заглавной буквы. Это моя мечта. 
Надеюсь, что вы будете тем поколе-
нием управленцев, которые будут 
принимать управленческие реше-
ния под свою личную, персональ-
ную ответственность путем полу-
чения обратной связи».

Затем встреча продолжилась 
традиционной процедурой инаугу-
рации председателя ПО СК «Само-
управление вне границ», которая 
является значимым ежегодным 
событием, определяющим осново-
полагающие направления и векто-
ры развития деятельности клуба 
на следующий год. По завершении 
исполнения гимна РФ новоизбран-
ный председатель Иван Романович 
Кравцов поздравил активистов клу-
ба и торжественно произнес клятву 
председателя, а также наметил 
дальнейшие пути развития клуб-

ной деятельности. В своем высту-
плении Иван рассказал о планах по 
расширению охвата деятельности 
не только в рамках Финансового 
университета, но и Москвы, взаи-
модействию с ведомствами в сфере 
молодежной политики и о планах 
на дальнейшее развитие филиаль-
ной сети. В завершение встречи по 
традиции осуществилась передача 
компаса, как главного символа ПО 
СК «Самоуправление вне границ», 
от экс-председателя к новому. Дан-
ное мероприятие символизирует 
преемственность поколений: вме-
сте с компасом бывший председа-
тель передает новому председате-
лю права и обязанности.

РАЗВИТИЕ ФАКУЛЬТЕТА 
ВЫСШЕЙ ШКОЛЫ УПРАВЛЕНИЯ 

ЧЕРЕЗ ПРЯМОЙ ДИАЛОГ
4 июля 2023 года состоялась встре-

ча членов ПО СК «Самоуправление 
вне границ» с деканом факультета 
высшей школы управления Гульназ 
Маннуровной Кадыровой. В рам-
ках встречи члены и активисты ПО 
СК «Самоуправление вне границ» 
рассказали о появлении клубной 
площадки и о структурных под-
разделениях, обеспечивающих его 
активную и плодотворную деятель-
ность, а также ознакомили гостей 
с итогами проделанной работы за 
год. В дистанционном формате 
присутствовали родители членов и 
активистов клуба, которые расска-
зали о приобретенных компетенци-
ях и полезных навыках своих детей  
и поблагодарили руководство клу-
ба за внесенный вклад в их разви-
тие. На встрече также был затронут 
важный вопрос о внедрении научно- 
образовательного кластера для 
управленцев.

Специально к мероприятию акти-
вистами ПО СК «Самоуправление 
вне границ» были проанализирова-
ны и сформулированы проблемы, с 

СИСТЕМНОЕ РАЗВИТИЕ 
ВО ВСЕХ 
НАПРАВЛЕНИЯХ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
КАК СТРАТЕГИЯ 
ДОСТИЖЕНИЯ ЦЕЛИ

Вручение именной футболки наставнику клуба 
Валерию Энгельсовичу Комову

В первые месяцы лета ПО СК «Самоуправ-
ление вне границ» подвел итоги деятель-
ности за год и за всю историю существова-
ния клуба, а также наметил новые векторы 
развития и будущие перспективы.

Андрей Минаков, группа П21-4
Ангелина Гревцова, группа П20-1

Инаугурация новоизбранного председателя, приуроченная 
к восьмому дню рождения ПО СК «Самоуправление вне границ»
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которыми сталкиваются студенты 
факультета высшей школы управ-
ления, и пути их решения. Одними 
из таких является корпоративная 
культура студентов, преподава-
телей и работников факультета, 
загруженность точек питания в 
университете и малая заинтересо-
ванность студентов в поддержке 
здорового образа жизни.

Также Гульназ Маннуровна по-
делилась планами по улучшению 
жизни факультета посредством 
внедрения элементов искусства и 
спорта в жизнь студента, преобра-
зованию спортивного комплекса фа-
культета. «Встречи с культурными 
деятелями, деятелями искусства – 
это очень важно. Хотелось бы напол-
нить стены Масловки картинами», – 
поделилась Гульназ Маннуровна.  
Активисты высказались о ежегод-
ной выставке кошек, которую клуб 
проводит в онлайн-формате: «Мы 
хотим сделать уже очную выставку с 
фотографиями наших ребят и препо-
давателей, чтобы студенты понима-
ли ответственность перед домашни-
ми питомцами». Также активистами 
клуба была предложена идея разра-
ботать так называемую лестницу 
здоровья, которая будет мотивиро-
вать студентов больше ходить пеш-
ком. «Конечно же, хотелось бы, чтобы 
студенты привыкли ходить по лест-
нице, ведь это тоже один из способов 
улучшить здоровье. Нужно указать, 
на какой ступеньке и сколько кало-
рий сжигает студент», – отметила 
Любовь Владимировна Адамская.

В заключение Гульназ Маннуров-
на поинтересовалась у активистов, 
что мотивирует их вести актив-
ную деятельность в ПО СК. Ребята 
поделились своими историями и 
бесценным опытом, который при-
обрели в рамках клуба. В заверше-
ние встречи Гульназ Маннуровне 
передали настольную платформу 
с флажками России, Финансового 
университета и ПО СК «Самоуправ-
ление вне границ».

Благодарим Гульназ Маннуров-
ну за вклад в улучшение и продви-
жение факультета высшей школы 
управления, а также за встречу с 
членами клуба и надеемся на про-
должение диалога и дальнейшее 
сотрудничество.

СПОРТИВНЫЕ МЕРОПРИЯТИЯ 
КАК ОСНОВА ФОРМИРОВАНИЯ 

ЗДОРОВОГО ОБРАЗА ЖИЗНИ
В солнечную субботу 17 июня в 

рамках проекта «Зарядка недели» 
активисты ПО СК «Самоуправле-
ние вне границ» и Молодежной па-
латы Хорошевского района поуча-
ствовали в мероприятии «5 верст», 
в рамках которого состоялся забег 
на 5 километров в парке Коломен-
ское. В нем также приняли участие 
преподаватели Финансового уни-
верситета, доценты кафедры госу-
дарственного и муниципального 
управления Алексей Сергеевич 
Сибиряев и Валерий Энгельсович 
Комов, который является масте-
ром спорта по лыжным гонкам. Ор-
ганизаторы забега подчеркнули, 

что цель мероприятия – популя-
ризация здорового образа жизни 
и физической активности. Забег 
«5 верст» стал ярким событием 
для всех участников и зрителей, ко- 
торые пришли поддержать своих  
близких и друзей. Многие уже пла-
нируют участие в следующих забе-
гах и надеются, что к их инициативе 
присоединится еще больше нерав-
нодушных к спорту людей!

1 июля активисты ПО СК «Само-
управление вне границ» в рамках 
проекта «Зарядка недели» приня-
ли участие в паркране на 5 кило-
метров в Филевском парке. Наши 
активисты достойно представи-
ли наш клуб, показав отличные 
результаты. В забеге участвовали 
и преподаватели Финансового 
университета. Доценты кафедры 
государственного и муниципаль-
ного управления Любовь Вла-
димировна Адамская, Валерий 
Энгельсович Комов и Алексей 
Сергеевич Сибиряев активно под-
держивали ребят, что, безусловно, 
мотивирует наших спортсменов. 
Коллективом ПО СК закуплены 
футболки для проекта «Зарядка 
недели», дизайн которых демон-
стрирует символику клуба: бордо-
вые тона, флаг РФ, сайт клуба, ло-
готип проекта. Одну из футболок 
вручили наставнику клуба Вале-
рию Энгельсовичу Комову, кото-
рый систематически участвует в 
различных спортивных мероприя-
тиях, организуемых «Самоуправ-
лением вне границ».

Встреча членов и активистов ПО СК «Самоуправление вне границ» с деканом факультета высшей школы управления

ВНЕ АУДИТОРИИ 
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арк «Патриот» в Кубинке – это иде-
альное место для тех, кто хочет 
окунуться в историю и оценить 
мощь Вооруженных сил Россий-
ской Федерации. Парк представля-

ет собой масштабный комплекс, состоящий из 
множества военно-патриотических экспозиций, 
музейных площадок, выставочных центров и 
локаций. Он быстро стал популярным среди рос-
сиян, иностранцев и туристов всех возрастов.

В ходе мероприятия иностранные обучающие- 
ся приняли участие в двух экскурсионных про-
граммах – «Партизанская деревня» и «Броня Ве-
ликой Отечественной войны». 

В состав комплекса «Партизан-
ская деревня» входит 17 объектов, 
среди них штабной блиндаж, шко-
ла диверсанта, красный угол, баня, 
спальные блиндажи, склад оружия 
и боеприпасов и другие. Данный 
комплекс – это собирательный об-
раз всех партизанских деревень, 
существовавших во время Великой 
Отечественной войны. Для удоб-
ства осмотра объекты выстроены 
в виде блиндажей, но убранство 
и утварь внутри них доподлинно 
воссозданы по фотографиям и вос-
поминаниям участников парти-
занского движения.

«Партизанская деревня» позво-
лила иностранным студентам уз-
нать о быте партизанских отрядов 
времен Великой Отечественной 
войны. Знакомство с нелегкой жиз-
нью командира отряда, связисток и 
диверсантов произвело особое впе-
чатление на студентов, поскольку 
во многих странах революционе-
рами-подпольщиками, организо-
ванными в партизанские отряды, 
велась народно-освободительная 
война против оккупационных и ко-
лониальных правительств. 

В ходе экскурсии «Броня Вели-
кой Отечественной войны» ино-

15 июля 2023 года иностранные обучающие- 
ся Финуниверситета посетили Военно- 
патриотический парк культуры и отдыха 
Вооруженных Сил Российской Федерации 
«Патриот». Мероприятие было организова-
но Управлением по работе с иностранны-
ми обучающимися и преподавателями. 

ПАРК «ПАТРИОТ»: 
УВИДЕТЬ, УЗНАТЬ, 
ПОНЯТЬ

–П
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странные обучающиеся познако-
мились с историей отдельных 
образцов вооружения и воен-
ной техники, которые приме-
нялись противоборствующими 
сторонами в разные периоды 
Второй мировой войны, а также 
смогли сравнить их боевые воз-
можности. 

Иностранные студенты узнали 
о легких танках Красной армии 
начального периода войны, леген-
дарных танках Т-34 и Т-34-85, кото-
рые по праву считаются танками 
Победы и символами освобожде-
ния. Вместе с этим на площадках 
находилась мощная техника фа-
шистской Германии – Pz-IV, «Ти-
гры» и самоходные орудия. Ан-
глийские и американские боевые 
машины позволили раскрыть 
значимость ленд-лиза в прибли-
жении победы.

Особое место в данной про-
грамме занимают истории о 
подвиге советских солдат и офи-
церов. Несмотря на ситуации, в 
которых противник превосхо-
дил красноармейцев в качестве 
военной техники, опыте участия 
в боевых действиях и тактиче-
ской выучке, советским воинам 
удавалось выходить из них по-
бедителями благодаря смелости, 
природному уму и смекалке. 
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рктика – террито-
рия исключитель-
ного экономиче-
ского значения, ре- 
гион, обеспечиваю- 

щий запас экологической проч-
ности планеты, естественная 
лаборатория по изучению гло-
бальных изменений климата, 
бесценный источник уникаль-
ных научных знаний. Наш долг – 
сохранить эту хрупкую природу. 

Форум проходил в рамках 
реализации проекта «Чистая  
Арктика» с 22 по 25 июня. «Чистая  
Арктика» – экологический проект, 
целью которого является созда-
ние и реализация программы по 
очистке арктических территорий 
от отходов, образовавшихся в ре-
зультате интенсивного освоения 
Арктики. Мероприятие было орга- 
низовано при участии Управле-
ния по работе с иностранными 
обучающимися и преподавателя-
ми и Управления внеаудиторной 
работы.

Важность деятельности волон-
теров отметил В.В.Путин. В при-

Второй всероссийский форум-фестиваль «Арктика. Лед тронулся» со-
стоялся 22–25 июня в Мурманске в рамках плана мероприятий предсе-
дательства России в Арктическом совете в 2021–2023 годах. –А

«ЛЁД ТРОНУЛСЯ» «ЛЁД ТРОНУЛСЯ»
ИНОСТРАННЫЕ ОБУЧАЮЩИЕСЯ 
ФИНУНИВЕРСИТЕТА В МУРМАНСКЕ
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ветственном слове к участникам 
форума президент подчеркнул 
важность того, что для таких серь- 
езных задач, как сбережение 
уникальных природных богатств 
Арктики, «активно подключа-
ются волонтеры – студенты, 
представители общественных 

организаций, бизнес-структур – 
энергичные, неравнодушные 
люди с ответственной граждан-
ской, жизненной позицией».

Программа мероприятия 
включала лекции, тренинги и 
мастер-классы по экологической 
безопасности, а также обсужде-
ние вопросов охраны окружаю-
щей среды в регионе.

Помимо этого, во время форума- 
фестиваля эксперты вместе с 
волонтерами обсудили реали-
зацию проекта Северного мор-

ского пути, функционирование 
особо охраняемых природных 
территорий и подготовку кадров 
для регионов Арктической зоны 
РФ. Программа также включала 
проведение мозгового штурма, 
в ходе которого волонтеры под-
готовили свои проекты по раз-
витию арктических территорий, 
а затем защитили их перед экс-
пертами и зрителями.

Особенным моментом стали 
результаты наших студентов, 
отправившихся туда в качестве 
участников команды послов 
Арктики. Али Шер Дуррани 
стал победителем популярной 
командной спортивной игры 
«Гонка героев», а победителем 

форума, вы-

игравшим поездку в Арктику, 
стал Энхбаатар Уну-Ундрах.

Форум завершился для всех 
волонтеров и участников празд-
ничным концертом и уникаль-
ным природным явлением – се-
верным сиянием.
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GREAT RELAX – 
УОК «ЛЕСНОЕ ОЗЕРО». 

ПУТЕВЫЕ ЗАМЕТКИ

–П

А.А.Федченко,  
профессор Департамента психологии 
и развития человеческого капитала

ервые, кого мы встретили, при-
быв в УОК «Лесное озеро», были 
серьезные, но доброжелательные 
работники охраны, среди них 
Александр Викторович Кисляр-

кин, давший нам первую ориентировку по тер-
ритории комплекса и обозначивший также ин-
тересные места в близлежащих окрестностях. 
А Лариса Николаевна Кузина, занимавшаяся 
размещением, оперативно перевела нас в раз-
ряд отдыхающих, рассказав об особенностях 
пребывания в УОК «Лесное озеро».

Когда попадаешь в интересное место, каким 
является УОК «Лесное озеро», то хочется узнать 
его историю, погрузиться в текущую жизнь и 

почувствовать направление пред-
стоящих изменений. Информаци-
ей о комплексе полностью владеет 
его директор Вячеслав Иванович 
Новиков, любезно согласившийся 
поделиться ею с нами. 

«Свою историю комплекс ведет 
с 50-х годов прошлого века, когда 
по указанию сына генералисси-

муса Советского Союза И.В.Стали-
на генерал-лейтенанта авиации 
В.И.Сталина для «соколов» летно-
го состава был построен санаторий 
в форме самолета на берегу живо-
писной Истры. В 1960-х годах ком-
плекс вошел в систему 4-го главно-
го управления Минздрава РСФСР, 
в 1991 году стал частью лечебно- 
оздоровительного объединения 
Администрации Президента РФ, а 
с 2011 года входит в структуру Фи-
нансового университета при Пра-
вительстве РФ.

Комплекс находится в 70 ки-
лометрах от Москвы, в Солнеч-
ногорском районе, на берегу 
Истринского водохранилища, 
привлекающего своей умиро-
творенной красотой, не тро-
нутой суетой города: чистым 
воздухом, прозрачной гладью 
Истринского водохранилища, 
живописными лесными пей-
зажами. Отдых в Подмоско-
вье – это возможность увидеть 
великолепие русской природы, 
не уезжая далеко из столицы, в 

В один из тихих летних вечеров нашего пребывания 
в УОК «Лесное озеро» с 6 по 17 июля захотелось не толь-
ко насладиться пением птиц, запахом смешанного леса 
и цветущих трав, но и поделиться своими впечатлениями 
с окружающими, а по итогам нашего общения и с читателя-
ми журнала «Финансист». Мы с мужем впервые посетили 
этот уголок Подмосковья. Нам все понравилось, но чтобы 
получить более объективную оценку и лучше узнать об  
особенностях этого места и возможных формах отдыха, 
я пообщалась на эту тему с появившимися у меня здесь но-
выми друзьями, среди которых были отдыхающие, работ-
ники УОК и участники проводимых здесь студенческих 
и иных мероприятий.
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экологически чистой лесопар-
ковой зоне.

Благодаря удобному расположе-
нию в непосредственной близо-
сти от Москвы и транспортной до-
ступности комплекс – прекрасное 
место для организации деловых 
встреч, проведения конференций, 
выездных семинаров, тренингов, 
а также для реализации разно- 
образных программ корпоратив-
ного и студенческого отдыха.

Большая и благоприятная 
территория позволяет одновре-
менно создать атмосферу ком-
фортного спокойного отдыха и 
атмосферу молодежного веселья 
и спортивного азарта, в которой 
гость останется доволен.

В комплексе есть бассейн, тре-
нажерный зал, теннисный корт, 
баскетбольная и волейбольная 
площадки, прокат велосипедов, 
в зимний период работает про-
кат лыж, коньков, а также пред-
усмотрен широкий спектр оздо-
ровительных услуг.

Номерной фонд включает в 
себя комфортабельные номера 
с одноместным и двухместным 
размещением, номера люкс и 

коттеджи. В каждом номере име-
ется санузел, холодильник, теле-
визор, чайник, фен.

Уютная добрая атмосфера и вы-
сококвалифицированный персо-
нал и делают пребывание в «Лес-
ном озере» не только приятным, 
но и полезным. УОК «Лесное озе-
ро» принимает гостей круглый 
год 24/7», – закончил свой рас-
сказ Вячеслав Иванович.

С вопросом о наиболее значи-
мых событиях за период работы 
в комплексе я обратилась к де-
лопроизводителю УОК «Лесное 
озеро» Людмиле Александров-
не Жижкиной. Она рассказала 
об интересных тематических 
конференциях, занятиях с ино-
странными студентами, конкур-
сах, проводимых в рамках обра-
зовательной деятельности УОК. 

«Студентами Финансового уни-
верситета, – вспоминает Люд-
мила Александровна, – в ноябре 
2022 года на территории УОК 
«Лесное озеро» посажен яблоне-
вый сад под названием «Буду-
щее – в единстве», посвященный 
вхождению в состав Российской 
Федерации Донецкой и Луган-
ской народных республик, Запо-
рожской и Херсонской областей».

Людмила Александровна от-
мечает также многообразие про-
водимых в УОК мероприятий,  
направленных на занятия и от-
дых студентов. В наш приезд реа- 
лизовывался проект «Одарен-
ные дети», в котором принимали 
участие победители олимпиад, 
проводимых департаментами 
Финансового университета. По 
мнению участников проекта, в 
УОК проводятся занятия, «о ко-
торых только можно мечтать».

Надо отметить, что некоторые 
отдыхающие, приезжающие сюда 
уже много лет, констатируют по-
ложительную динамику как в 
благоустройстве жилого фонда и 
территории, так и в предоставляе-
мом комплексе медицинских и 
оздоровительных услуг.

Всестороннюю характеристи-
ку, на мой взгляд, дали отдыхав-
шие одновременно со мной Зоя 
Васильевна Филиппова и Наталья 
Ивановна Чернухина: «Обраща-
ет на себя внимание прекрасное 
расположение, что проявляется 
в наличии чудесного леса, боль-
шой территории, доступности во-
дохранилища. Природный ланд-
шафт гармонично дополняется 

отремонтированными зданиями 
с уютными номерами. При этом 
обеспечено удобное соединение 
жилого пространства с трена-
жерным залом, бассейном, про-
цедурными кабинетами и столо-
вой, что просто замечательно и 
в дождливую погоду, и в холода. 
Отличное оборудование в трена-
жерном зале позволяет как мо-
лодежи, так и людям уважаемого 
возраста позаниматься спортом. 
Положительно оцениваем надеж-
ную интернет-связь, что дает воз-
можность поработать и читать 
как в специальных аудиториях, 
так и в номерах. Жемчужиной 
УОК мы считаем бассейн с каска-
дами. А желающие принять сол-
нечные ванны могут ходить на 
пляж Истринского водохранили-
ща. Нельзя не отметить тех, кто 
ежедневно трудится в УОК и кого 
мы с радостью встречаем, приез-
жая сюда уже в течение семи лет. 
Это персонал комплекса – забот-
ливая администрация, профес-
сиональные повара, убирающие 
территорию и номера работники. 
Их всех отличает приветливость 
и сердечное отношение к приез-
жающим».

В качестве пожелания Зоя Ва-
сильевна и Наталья Ивановна 
высказали мнение о целесо- 
образности улучшения некоторых 
дорог на территории комплекса 
и рассмотрения возможности 
восстановления каскада фонта-
нов, «что еще более украсило бы 
это замечательное место». На их 
пожелание Вячеслав Иванович 
отреагировал следующим обра-
зом: «Перспектива развития УОК 
«Лесное озеро» связывается с 
дальнейшим благоустройством 
территории и повышением ком-
фортности пребывания, а так-
же с превращением яблоневого 
сада в один из уникальных угол-
ков комплекса».

Определенным постоянством 
отличается как контингент от-
дыхающих, так и персонал УОК 
«Лесное озеро». При этом чувству-
ется не только хорошая организо-
ванность сотрудников, но и заин-
тересованность в положительных 
результатах его деятельности 
руководства комплекса. Многие 
работают здесь не один десяток 
лет. Так, Татьяна Николаевна 
Петухова, отработавшая 46 лет, 
являющаяся ветераном труда и 
имеющая медаль в честь 850-ле-

ВНЕ АУДИТОРИИ 
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тия Москвы, дважды участво-
вавшая в конкурсе медицинских 
сестер и дважды завоевывавшая 
призовые места, обеспечивает 
лечебную процедуру – сухую угле-
кислую ванну «Реабокс», а также 
следит за соблюдением правил 
посещения бассейна, где я с ней 
и познакомилась. Очень красиво 
оформлена соляная пещера, куда 
я ходила на сеансы, курируемые 
одной из старожилов Ольгой Ана-
тольевной Чубенко, отработав-
шей здесь 32 года.

Продолжительное время ра-
ботавшие сотрудники, а также 
неоднократно приезжающие 
сюда отдыхающие, с которыми 
я общалась, отмечают положи-
тельную динамику как в благо-
устройстве внутренних поме-
щений и внешней территории 
комплекса, так и в предлагаемом 
наборе медицинских и оздоро-
вительных процедур.

В период нашего отдыха на 
территории УОК проводились 
занятия «Гештальт-подход», ор-
ганизованные обществом прак-
тикующих психологов москов-
ского гештальт-института. Идея 
проведенного интенсива состоя-
ла в том, чтобы сфокусировать 
внимание и исследовать сквозь 
призму гештальт-подхода кате-
горию субъективного простран-
ства жизни.

Также нам посчастливилось 
попасть на интересное мероприя- 
тие – гонку с препятствиями 
«Медвежья гонка», направлен-
ное на популяризацию физи-
ческой культуры и спорта и 
представляющее собой экстре-

мальный забег с препятствиями 
в условиях природного рельефа. 
Мы увидели соревнование хоро-
шо физически подготовленных 
и тренированных участников из 
разных городов России. Оказать-
ся в центре такого события было 
весьма интересно. 

Яркое впечатление у меня 
оставил бассейн – просторный, 
снабженный водяными каска-
дами разной направленности, 
с окнами до самой поверхности 
воды. Все это позволяет ощу-
щать единство с природой и чув-
ствовать себя ее частью.

Представляет интерес кругло-
годичный водный источник – 
родник, находящийся рядом с 
УОК «Лесное озеро». Жители 
близлежащего поселка уже мно-
го лет используют эту воду для 
питья, считая ее святой.

Есть в УОК загадочное место, 
куда хочется прийти, чтобы по-
чувствовать связь времен, – это 
бывший каскад фонтанов, о 
чем свидетельствуют поросшие 
мхом каменные плиты и вход в 
сохранившийся с давних времен 
погреб, поддерживаемый корня-
ми проросших на нем деревьев. 
Вестью из прошлого являются 
растущие у начала каскада два 
многолетних кедра, не типич-
ных для данной климатической 
зоны. Ровесником кедров являет-
ся и недалеко расположенный от 
них дуб, отличительные черты 
которого – круглые желуди и за-
остренные края листьев.

Таким образом, УОК «Лесное 
озеро» – прекрасное место для 
релаксации. Поскольку профес-

сиональное выгорание затраги-
вает самые разные возрастные 
категории, то, на мой взгляд, пре-
вентивные меры для его предот-
вращения могут быть успешно 
реализованы здесь. А для тех, кто 
уже закончил свою трудовую дея- 
тельность, в УОК созданы ком-
фортные условия, позволяющие 
не только с оптимизмом смотреть 
в будущее, но и существенно рас-
ширить его горизонты, чему наря-
ду с другими факторами способ-
ствует общение с интересными 
людьми и обширная библиотека 
со свободным доступом.

Исходя из этого, можно кон-
статировать, что в УОК «Лесное 
озеро» ощущается хорошая ор-
ганизация деятельности персо-
нала и заинтересованность руко-
водства в создании атмосферы 
комфорта и релаксации для всех 
его посетителей, пребывание 
здесь в качестве отдыхающего 
или участника каких-либо ме-
роприятий гармонично сочета-
ется с медицинскими и водны-
ми процедурами. Комфортность 
пребывания подкрепляется и 
усиливается вкусным, а главное, 
полезным трехразовым питани-
ем с ежедневным разнообразием 
предлагаемых поварами-умель-
цами блюд. Прекрасно сбалан-
сированное меню положительно 
влияет на самочувствие, а следо-
вательно, и на настроение. 

КОМФОРТ, ТИШИНА, 
ПОЛНАЯ РЕЛАКСАЦИЯ

Ректором Финансового универ-
ситета Станиславом Евгеньеви-
чем Прокофьевым и проректором 
по социальной и воспитательной 
работе Александром Владими-
ровичем Кожариновым запла-
нирована концепция модерни-
зации учебно-оздоровительного 
комплекса «Лесное озеро» с по-
следующей организацией совре-
менного пригородного кампуса 
(медиацентра), рассчитанного 
на проведение широкого спектра 
мероприятий международного 
уровня.

Особую благодарность работни-
ки комплекса выражает ректору 
Финансового университета Ста-
ниславу Евгеньевичу Прокофьеву. 
Благодаря его рекомендациям на 
совещаниях и за пределами уни-
верситета дан старт сотрудниче-
ству комплекса с государственны-
ми учреждениями.



Студенты и выпускники Финансо-
вого университета приглашаются 
принять участие во Всероссийском 
конкурсе «Твое дело. Молодой пред-
приниматель». Мероприятие пройдет 
с 25 мая по 12 ноября 202З года.

Целью конкурса является выяв-
ление и тиражирование успешных 
практик молодых предпринимателей, 
а также популяризация предприни-
мательства на примере действующих 
субъектов молодежного предприни-
мательства.

Этапы конкурса:
• регистрационный (25 мая – 31 августа);
• отборочный (1 сентября – 1 октября);
• полуфинал (2 октября – 1 ноября);
• финал (2–12 ноября).

В конкурсе могут принять участие 
все действующие предприниматели от 
14 до 35 лет с гражданством РФ.

Основные номинации:
• «Социальная польза»;
• «Инновационно-технологическое пред-

принимательство»;
• «Классическое предпринимательство»;
• «Международный бизнес»;
• «Медиабизнес»;
• «Производство»;
• «Агробизнес»;
• «Креативный бизнес»;
• «Самозанятый»;
• «Экологическое предпринимательство»;
• «Женский бизнес».

Необходимо подать заявку на официаль-
ном сайте конкурса, а также зарегистриро-
ваться на портале ФГАИС «Молодежь Рос-
сии». Участие в конкурсе бесплатное.

 За дополнительной информацией не-
обходимо обращаться в Управление 
трудоустройства и развития карьеры 
Дирекции трудоустройства, развития 
карьеры и работы с выпускниками по 
телефону +7 (499) 270-46-37.

http: //fotki.yandex.ru/users/financeuniver

https: //t.me/finuniverchan
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